
 

 
 
 
 
 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO OESTE DA BAHIA 
Conselho Universitário 

 

1/6 

 

Ata da 18ª Reunião Extraordinária do Conselho Universitário da Universidade 

Federal do Oeste da Bahia. 

Aos dezessete dias do mês de dezembro de dois mil e dezenove, às nove horas e dez 1 

minutos, reuniram-se, por videoconferência, nos campi de Barreiras, Barra, Bom Jesus 2 

da Lapa, Luís Eduardo Magalhães e Santa Maria da Vitória, com transmissão ao vivo, em 3 

caráter extraordinário, os membros do Conselho Universitário sob a presidência 4 

Magnífico Reitor, Professor Jacques Antonio de Miranda, que presidiu a sessão a partir 5 

da sala de Reuniões do Campus Reitor Edgard Santos, em Barreiras/BA, contando com a 6 

presença do Vice-Reitor, Professor Antonio Oliveira de Souza, dos Pró-Reitores e/ou 7 

representantes: Vanessa Godoy Kinoshita (PROTIC), Daniela Cristina Calado 8 

(PROEC), Jaqueline Fritsch (PROADI), Adma Katia Lacerda Chaves (PROGRAD), 9 

Luís Gustavo Henriques do Amaral (PROPLAN), Jucelino Mayko Corado Macedo 10 

(PROGEP) e Cláudio Reichert do Nascimento (PROPGP); dos Diretores dos Centros: 11 

Tony Silva Almeida (CMBJLAPA), Valdeilson Souza Braga (CCET), Jairo Torres 12 

Magalhães Júnior (CMBARRA), Rafael da Conceição Simões (CCBS), Bruno Motta 13 

Oliveira (CMLEM); do Vice-Diretor representando a direção do Centro: Andre Bomfim 14 

dos Santos (CMSAMAVI); dos Representantes Técnico-Administrativos em Educação: 15 

Eliane Oliveira dos Santos, Juliana De Meneses Ribas e Makson Araujo Nunes; dos 16 

Representantes Docentes dos Centros: Jonatas Gomes da Silva (CCET), Clayton da 17 

Silva Barcelos (CEHU), Jorge Luís Oliveira Santos (CMBJLAPA), Arlindo Gomes 18 

de Macedo Júnior, e Pedro Dias Pinto (CMLEM); dos Representantes dos 19 

Coordenadores dos Cursos de Graduação: Danilo Rodrigues de Souza e Felipe da Silva 20 

Figueira; do Representante dos Coordenadores dos Cursos de Pós-Graduação: José 21 

Domingos Santos da Silva; para tratarem da seguinte pauta: 1) Apreciação de 22 

propostas de Moções de Reconhecimento; 2) Solicitação de recurso interposto pelo 23 

estudante do curso de Medicina, Délio Guerra Drummond Júnior, por ter sido 24 

considerado NÃO APTO por não atendimento aos itens 14, 15 e 15.3 do Edital 25 

UFOB nº 002/2019, de 21/01/2019, apresentando situação documental diversa ao 26 

exigido na legislação/edital para a categoria de inscrição L10, Processo 27 

23520.002130/2019-21, Relator: Conselheiro Cláudio Reichert do Nascimento; 3) 28 

Apreciação do Parecer do Relator referente à Proposta de Criação do Curso de 29 

Especialização em Engenharia Industrial e de Sistemas - EEIS, do Centro 30 

Multidisciplinar de Luís Eduardo Magalhães, Processo 23520.000562/2019-06, 31 

Relator: Conselheiro José Domingos Santos da Silva; 4) Apresentação da Proposta 32 

Orçamentário – exercício 2020; 5) Apresentação da Proposta de Organização 33 

Administrativa da Reitoria, Gestão 2019-2023. Havendo quórum, o Magnífico Reitor, 34 

Professor Jacques Antonio de Miranda, cumprimentou a todos os conselheiros presentes 35 

em Barreiras e aos que se encontravam nos campi de Barra, Bom Jesus da Lapa, Luís 36 

Eduardo Magalhães e Santa Maria da Vitória. Dando início ao primeiro ponto de pauta, 37 

o Senhor Presidente, considerou importante que o Conselho encerrasse o exercício 2019 38 

fazendo o reconhecimento à Professora Iracema Santos Veloso e à equipe de Pró-39 

Reitores, exercício 2013-2019, que deram início à instalação do Conselho Universitário 40 
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e consolidação da Universidade. Apresentou propostas de Moções de Reconhecimento 41 

aos relevantes trabalhos prestados pela Professora Iracema Veloso e sua equipe, e passou 42 

à leitura das propostas para apreciação pelo Conselho: Moção de Reconhecimento - 43 

Professora Iracema Santos Veloso, Reitora Pro Tempore; Moção de Reconhecimento - 44 

Professora Adriana Migliorini Kieckhöfer, Pró-Reitora de Administração e 45 

Infraestrutura; Moção de Reconhecimento - Professora Luciana Lucas Machado, Pró-46 

Reitora de Pós-Graduação, Pesquisa e Inovação; Moção de Reconhecimento - Professora 47 

Anatalia Dejane Silva de Oliveira, Pró-Reitora de Graduação e Ações Afirmativas; 48 

Moção de Reconhecimento - Professor Poty Rodrigues de Lucena, Pró-Reitor de 49 

Planejamento e Desenvolvimento Institucional; Moção de Reconhecimento - Professor 50 

Paulo Roberto Baqueiro Brandão, Pró-Reitor de Extensão e Cultura; Moção de 51 

Reconhecimento – Técnico Administrativo Marcos Aurélio Souza Brito, Pró-Reitor de 52 

Gestão de Pessoas; Moção de Reconhecimento - Analista de Tecnologia da Informação  53 

David Dutkievicz, Pró-Reitor de Tecnologia da Informação e Comunicação. Após a 54 

apresentação das moções, o Presidente consultou aos conselheiros se teriam 55 

contribuições. Com a palavra, os conselheiros Rafael Simões, Adma Lacerda e Antonio 56 

Oliveira manifestaram reconhecimento e agradecimento à Professora Iracema Veloso e 57 

sua equipe de Pró-Reitores, por dedicarem suas vidas ao projeto de implantação da 58 

Universidade, abrindo mão de interesses pessoais em prol do interesse público. Que, 59 

notadamente, todos deram valiosas contribuições para a UFOB. Fizeram especial 60 

agradecimento à Professora Iracema Veloso, mulher guerreira, que estabeleceu parcerias 61 

com diversas instâncias, o que virá a possibilitar que a nova gestão expanda os trabalhos. 62 

Agradeceram, ainda, a todos os Diretores que trabalharam em conjunto com a gestão e 63 

atuaram como pioneiros na implantação dos campi. Por fim, parabenizaram à Presidência 64 

do Conselho pelo ato de agradecimento aos trabalhos realizados na pessoa de cada Pró-65 

Reitor em nome de todas as equipes. Não havendo mais contribuições, o Senhor 66 

Presidente submeteu ao regime de votação as propostas de Moções de 67 

Reconhecimento à Professora Iracema Santos Veloso e sua equipe de Pró-Reitores, 68 

gestão 2013-2019, tendo sido aprovadas por unanimidade. Ainda na pauta, o 69 

Presidente informou que recebeu solicitação do Centro das Humanidades para 70 

“referendar” Carta de Solidariedade emitida pela Coordenação e Colegiado do Programa 71 

de Pós-Graduação em Ciências Humanas e Sociais (PPGCHS) e Direção do Centro das 72 

Humanidades da UFOB, em favor da Profª Dra. Isabel Reis, do Centro de Artes, 73 

Humanidades e Letras (CAHL), da Universidade Federal do Recôncavo da Bahia 74 

(UFRB), Campus de Cachoeira, pelo fato envolvendo preconceito, ocorrido com a 75 

mesma, e buscar encaminhamento do Conselho com possibilidade de apoio. Procedeu à 76 

leitura da Nota emitida pelo CEHU em repudio ao episódio de preconceito protagonizado 77 

por discente do Campus de Cachoeira da UFRB. Em seguida, o Presidente sugeriu que 78 

fosse emitida Nota do CONSUNI em apoio à professoro, e que a mesma fosse redigida 79 

por um dos conselheiros. Os conselheiros Rafael Simões, Adma Lacerda e Cláudio 80 

Reichert manifestaram a importância do CONSUNI se manifestar nas situações de 81 

abusos, agressões físicas e verbais, em defesa dos docentes que estão expostos às mais 82 

diversas situações, e concordaram com a emissão de Nota de apoio e solidariedade pelo 83 

Conselho. Não havendo mais manifestações, o Senhor Presidente submeteu ao regime 84 
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de votação para “Referendar” a Carta de Solidariedade emitida pela Coordenação 85 

e Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Ciências Humanas e Sociais 86 

(PPGCHS) e Direção do Centro das Humanidades da UFOB, em favor da Profª Dra. 87 

Isabel Reis, do Centro de Artes, Humanidades e Letras (CAHL), da Universidade 88 

Federal do Recôncavo da Bahia (UFRB), Campus de Cachoeira, sendo aprovada por 89 

unanimidade. Em seguida, consultou aos conselheiros se consideravam pertinente que 90 

fosse emitida, pelo Conselho, Nota de apoio à Professora Isabel Reis, ao que todos 91 

concordaram. Os conselheiros Cláudio Reichert e Adma Lacerda colocaram os nomes 92 

à disposição para elaboração da Nota. Não havendo mais manifestações, o Senhor 93 

Presidente submeteu ao regime de votação a Proposta de emissão de Nota em apoio 94 

à Professora Isabel Reis, sendo aprovada por unanimidade. Dando andamento à 95 

reunião, o Presidente passou a palavra ao conselheiro Cláudio Reichert para dar início 96 

ao segundo ponto de pauta. O Relator cumprimentou a todos e passou à apresentação 97 

do parecer. Diante dos fatos elencados no processo, considerando que o interessado não 98 

apresentou documentação comprobatória da condição de deficiência mental ou 99 

intelectual, conforme critérios estabelecidos em lei, e considerando as análises técnicas e 100 

o disposto no edital, recomendou o indeferimento da solicitação. Na sequência, o 101 

Presidente consultou se haviam manifestações e/ou contribuições. O conselheiro 102 

Cláudio Reichert acrescentou que o candidato deveria preencher os pré-requisitos de 103 

renda, declaração de etnia e deficiência mental, porém, não preencheu os requisitos de 104 

comprovação de deficiência. Que o candidato apresentou um quadro clínico que não se 105 

enquadrava como deficiência, e, em seu recurso, não acrescentou fato que pudesse incitar 106 

o conselho a posicionamento diferente das análises técnicas. Que os distúrbios 107 

mencionados no laudo médico apresentado não se enquadravam na lei como deficiência. 108 

Não havendo mais manifestações, o Senhor Presidente submeteu ao regime de votação 109 

o Parecer do Relator referente à Solicitação de recurso interposto pelo estudante do 110 

curso de Medicina, Délio Guerra Drummond Júnior, por ter sido considerado NÃO 111 

APTO por não atendimento aos itens 14, 15 e 15.3 do Edital UFOB nº 002/2019, de 112 

21/01/2019, apresentando situação documental diversa ao exigido na 113 

legislação/edital para a categoria de inscrição L10, Processo 23520.002130/2019-21, 114 

que foi aprovado por unanimidade. Dando seguimento à reunião, o Presidente passou 115 

a palavra ao conselheiro José Domingos da Silva para dar início ao terceiro ponto de 116 

pauta. O Relator cumprimentou a todos e procedeu à apresentação do parecer, e, tendo 117 

em vista os trâmites anteriores acerca do processo, munido de intervenções diligentes, as 118 

quais foram totalmente acatadas e re-submetidas, declarou parecer favorável à Criação do 119 

Curso de Especialização em Engenharia Industrial e de Sistemas (EEIS), do Centro 120 

Multidisciplinar de Luís Eduardo Magalhães. Logo após, o Presidente do Conselho 121 

passou a palavra ao Diretor do Campus de LEM, para suas considerações. O conselheiro 122 

Bruno Motta cumprimentou e manifestou alegria em receber parecer favorável à 123 

proposta pelo relator. Solicitou permissão ao Presidente da mesa para convidar o 124 

Professor Adriano David Monteiro Barros, Coordenador da proposta, para participar da 125 

sessão e prestar maiores informações sobre o Curso, ao que o Presidente aquiesceu. O 126 

Professor Adriano Barros cumprimentou e esclareceu que a proposta tinha o objetivo de 127 

sanar os anseios dos diversos concluintes dos cursos na área de Engenharia de Produção 128 
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de Luís Eduardo Magalhães e também da região, e destacou que somente em LEM 129 

existiam dez cursos na área. Inferiu que o curso será fundamental para desenvolvimento 130 

do Centro, como das empresas que necessitam de pessoas capacitadas para os estudos e 131 

implantação das tecnologias na área para seu funcionamento. Agradeceu ao Conselho 132 

pela análise do processo e a todos os professores que se disponibilizaram a participar do 133 

projeto. O conselheiro Bruno Motta agradeceu às Professoras Daniela Calado e Giovana 134 

Damasceno Sousa pelas intervenções na elaboração e correção do processo. O 135 

conselheiro José Domingos da Silva ressaltou a importância da criação de novos cursos 136 

lato e stricto sensu para o crescimento da Universidade, e que tais iniciativas fortalecem 137 

tanto os níveis de graduação quanto de pós-graduação, tendo como resposta o 138 

fortalecimento do corpo técnico formado na região e a melhoria dos serviços prestados. 139 

Os conselheiros Claudio Reichert e Antonio Oliveira parabenizaram ao Centro de LEM 140 

pela proposta, que amplia a oferta de cursos de especialização na região, sendo um 141 

importante passo para a consolidação da pesquisa local e parcerias com empresas. O 142 

Presidente solicitou ao Coordenador da proposta informações quanto às políticas de 143 

reserva de vagas para as ações afirmativas que serão adotadas para a especialização. O 144 

Professor David Barros informou que em uma das diligências para adequação da 145 

proposta foi solicitada a informação do quantitativo de vagas a ser ofertado pelo curso 146 

para as ações afirmativas, e, após deliberação junto à coordenação do curso, como não há 147 

norma específica da universidade que regulamente a oferta dessas vagas, foi definido o 148 

quantitativo de 10% (dez por cento) das vagas para a política de inclusão, porém, em 149 

sendo estabelecida normativa pela UFOB, esse quantitativo poderá ser revisto. O 150 

Presidente consultou, ainda, se havia sido definido quais ações afirmativas seriam 151 

contempladas. O convidado informou que a coordenação está fazendo a análise dos 152 

fatores mais relevantes para a região e estarão definindo antes da abertura do edital. O 153 

Presidente registrou o reconhecimento da proposta e disposição do Centro em avançar 154 

na disponibilização de mais programas de pós-graduação, fortalecendo outros níveis na 155 

formação superior. Não havendo mais contribuições e/ou manifestações, o Senhor 156 

Presidente submeteu ao regime de votação o Parecer do Relator referente à Proposta 157 

de Criação do Curso de Especialização em Engenharia Industrial e de Sistemas - 158 

EEIS, do Centro Multidisciplinar de Luís Eduardo Magalhães, Processo 159 

23520.000562/2019-06, que foi aprovada por unanimidade. Na sequência, para dar 160 

início ao quarto ponto de pauta, o Presidente convidou para fazer parte da mesa os 161 

servidores Técnico-Administrativos, Renato Moraes Martins e Luiz Eduardo Macêdo de 162 

Assis, e passou a palavra ao conselheiro Luís Gustavo Amaral para dar início à 163 

apresentação do orçamento previsto para 2020. O Conselheiro esclareceu que o 164 

Orçamento 2020 da UFOB foi construído respeitando os limites estabelecidos pelo 165 

Projeto de Lei Orçamentária Anual 2020 (PLOA). Foram previstos os gastos com divisão 166 

racional entre setores e campi, considerando as restrições impostas. Passou à 167 

apresentação, tendo como pontos principais: Recursos previstos pelo PLOA para 2020, 168 

Orçamento de custeio, Propostas para ações afirmativas (com valores para auxílios 169 

(PNAES e custeio), bolsas, editais (de apoio aos programas de mestrado, especialização 170 

e voltados para ensino), Restaurante Universitário), Tabela com rubricas previstas, com 171 

comparativos de 2020 e 2019. O convidado, Renato Martins, fez explanação do 172 

http://lattes.cnpq.br/5724257325436863
http://lattes.cnpq.br/5724257325436863
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orçamento de custeio e apresentou as ações por Pró-Reitoria, Centros e Campi. O 173 

convidado Luís Assis apresentou os valores de empenho, liquidados e a serem liquidados, 174 

dos contratos com as empresas. Concluída a apresentação, o Presidente complementou 175 

esclarecendo que não houve grande alteração do recurso orçamentário de 2019 para 2020. 176 

Que a Instituição está buscando ampliar a implementação de ações de extensão e ações 177 

voltadas para estudantes em vulnerabilidade social (como bolsas de natureza acadêmica), 178 

com o objetivo de tentar atingir o maior número de estudantes possível (até então foi 179 

atendido um quantitativo significativo de estudantes em vulnerabilidade sócio-180 

economica). Solicitou ao conselheiro Luís Gustavo Amaral que a planilha de contratos 181 

fosse disponibilizada a todos, para um melhor entendimento das dificuldades enfrentadas 182 

na manutenção do patrimônio universitário. Franqueou a palavra para participação dos 183 

demais conselheiros. O conselheiro Jairo Magalhães parabenizou pela iniciativa em 184 

trazer o assunto para ser discutido no Conselho, apesar das restrições orçamentárias, 185 

porém, é de grande importância que o Conselho tome conhecimento das decisões e 186 

participe das mesmas. Mencionou o detalhamento das ações nos campi, sobre valor de 187 

contratos e gastos gerais, e observou que há diferenças ente os Centros do Campus Reitor 188 

Edgar Santos e os demais campi. Afirmou que entendia a necessidade de prever a 189 

distribuição equitativa e não igualitária, dadas as demandas e especificidades de cada 190 

Centro (relacionou especificidades do CMBARRA - cursos reconhecidamente caros, que 191 

exigem infraestrutura e formação técnica específicos e de valor elevado). Pontuou 192 

necessidades orçamentárias do Campus e solicitou análise da possibilidade de adequação 193 

e disponibilização dos recursos, com a contrapartida do Centro em reduções e cortes nos 194 

setores possíveis (agua, luz, telefone), onde o valor economizado possa ser reinvestido no 195 

próprio Centro em ações de aquisição de materiais. Em tempo, informo que as onze horas 196 

e cinco minutos o conselheiro Jonatas Gomes solicitou sua retirada da reunião para 197 

cumprir compromisso institucional. O conselheiro Jucelino Mayko Macedo, observou 198 

que os recursos voltados para atividades de estágio, alocados na Pró-Reitoria de Gestão 199 

de Pessoas, se destinavam a atender a toda a Universidade. Consultou como foi realizado 200 

o cálculo para os valores apresentados, pois diferiam dos valores estabelecidos pela lei de 201 

estágio, e sugeriu o ajuste do quadro de previsão. O convidado Renato Martins explicou 202 

que o valor apresentado era a média entre os estágios de quatro e de seis horas, e informou 203 

que seriam ajustados conforme forem recebendo os dados. Esclareceu o questionamento 204 

do conselheiro Jairo Magalhães a respeito dos valores que serão dispensados a cada 205 

Centro e Campi. Que o Campus tem independência para decidir sobre o seu orçamento e 206 

viabilidade dos gastos, e que os valores economizados serão repassados para o Campus 207 

decidir onde será alocado o recurso. Complementando, o conselheiro Luís Gustavo 208 

Amaral, esclareceu que, com relação à definição dos percentuais de recurso de custeio 209 

destinados a cada Centro, foi definido, após discussões da Administração Central, criar 210 

um índice baseado no número de cursos e de vagas, além das especificidades de 211 

manutenção e gestão de um Campus fora de sede, para melhor distribuição dos recursos. 212 

Afirmou concordar que cada Campus tem suas especificidades, mas que os recursos 213 

poderão ser ajustados de acordo com a necessidade e disponibilidade. O conselheiro 214 

Rafael Simões sugeriu que custos com concursos públicos não sejam retirados do 215 

orçamento dos Centros. O Presidente manifestou compreender a preocupação dos 216 
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Diretores e informou que será construída uma política geral para distribuição dos recursos 217 

pelo Conselho. Destacou a importância das análises de todos os itens do orçamento para 218 

compreender as possibilidades que se tem para necessidades futuras. O conselheiro 219 

Bruno Motta parabenizou à equipe da PROPLAN pela apresentação e sugeriu que 220 

fossem disponibilizados os gastos dos últimos anos, discriminados por itens e por centro. 221 

O conselheiro Makson Araújo parabenizou à equipe da PROPLAN e manifestou 222 

preocupação com a destinação de recursos para bolsas. O Presidente esclareceu que, após 223 

definido o orçamento e limites a serem utilizados, seriam lançados os editais para 224 

concessão dos auxílios estudantis. A conselheira Adma Lacerda complementou 225 

explicando sobre os critérios utilizados para confecção dos editais em busca do 226 

atendimento às ações afirmativas. A conselheira Daniela Calado destacou a importância 227 

de editais de bolsa para discente, o que facilita a permanência do estudante, com êxito, na 228 

graduação. Se referiu, também, à importância do incentivo à extensão com o lançamento 229 

do programa de iniciação a extensão. Com a palavra, o convidado, Renato Martins, 230 

cientificou que a proposta apresentada ainda tem que seguir ritos do Governo Federal, 231 

dependendo de aprovação dos decretos durante quase todo o primeiro semestre, e que os 232 

valores só serão repassados conforme os recursos forem sendo liberados. O conselheiro 233 

Luís Gustavo Amaral agradeceu a todos e informou que a Pró-Reitoria está se 234 

empenhando para aperfeiçoar o trabalho para apresentar dados mais detalhados a cada 235 

ano. Com a palavra, o Presidente do Conselho agradeceu a todos os conselheiros e aos 236 

convidados pela participação na reunião. Informou que, não tendo sido possível a 237 

apresentação do quinto ponto de pauta, por ter sido atingido o teto para encerramento 238 

da reunião, o documento da Proposta de Organização Administrativa da Reitoria, 239 

Gestão 2019-2023 será encaminhado aos conselheiros para conhecimento. Esclareceu 240 

que não foram realizadas grandes mudanças, apenas uma reorganização de alguns setores 241 

para otimizar o fluxo dos processos e tomadas de decisão. Às doze horas e quinze 242 

minutos, o Presidente do Conselho, Professor Jacques Antonio de Miranda, encerrou a 243 

Reunião extraordinária do Conselho Universitário da Universidade Federal do Oeste da 244 

Bahia e nada a mais havendo a ser registrado, eu, Gleicianne Dourado Costa, Secretária 245 

dos Órgãos de Deliberação Superior, lavrei a presente ata que segue assinada por mim e 246 

todos os presentes, estando disponível na íntegra, gravada em formato digital. Barreiras, 247 

17 de dezembro de 2019. Ata aprovada na 11ª Reunião Ordinária do Conselho 248 

Universitário em 12 de março de 2020. 249 


